
 
 

 
ATA DE REUNIÃO DO CONSELHO ÉTICO/ADMINISTRATIVO  

 

Aos vinte e sete dias de novembro de 2023, às 16:00 em reunião aberta, 

convocada na forma do Art.  20 do Estatuto, presentes os delegados, diretores 

executivos, diretores técnicos e conselheiros representantes de cada 

modalidade, abaixo l istados, o Conselho se reuniu e tratou dos seguintes 

assuntos: 

 

1.0 –  Reunião Aberta 
 
 

O presidente Cl inio Ferreira abriu a reunião  explicando a dinâmica de ordem 

para comentários ou sugestões, ato contínuo,  deu início a reunião: 

 

Iniciando a reunião, o presidente aproveitou para relatar aos sócios que f icou 

posit ivamente surpreso com o convite que o clube recebeu da AMASCO para 

part ic ipar da confraternização de f im de ano e por ter sido reconhecido como 

uma inst i tuição de suma importância para o bairro de São Conrado.  

 

O CSCVL e AMASCO junto a parcerias governamentais, marcaram uma parceria 

na SUDERJ para apresentar os projetos de 2024.  

 

O presidente também aproveitou para apresentar a sua agenda de 

compromissos para os  presentes e por f im passou a palavra para os sócios.  

 

 
1.1 –  Assuntos Gerais:  
 
Jean de Lima:  O sócio relatou que o últ imo f im de semana foi bem dif íci l  para 
trabalhar devido as condições meteorológicas, e que na sua opinião, a área 
técnica foi insuf iciente e sugeriu que ao invés de uma pessoa como responsável 
pela parte técnica, que houvesse um comitê técnico at ivo para tratar dessas 
questões.  
 
Clinio Ferreira :  O presidente informou que a composição técnica compreende 
um comitê técnico, sendo 3 pessoas indicadas pelo diretor técnico, entretanto 
o comitê de parapente não está atuando há algum temp o, mas que o problema 
já está no radar da diretoria e está sendo tratado.  
 
Eduardo Graniço: Relatou que o parapente está f icando à mercê das diretr izes 
da asa-delta, com fechamentos de rampa solic itados pela diretoria técnica de 
asa-delta e está faltando mais atuação do comitê técnica nesse sentido.  
 
Solici tou também que a diretoria técnica f izesse a instalação da estação 
meteorológica do parapente e que ajustasse a média do parapente para f ins de 
aprimoramento da operação de parapente.  
 
Por f im o sócio sol ic i tou esclarecimentos sobre  a si tuação e tempo de clube do 
instrutor Glauco Pinto, que se envolveu em um incidente no últ imo f im de 
semana. 
 
 



 
 
Clinio Ferreira :  Esclareceu que o sr.  Glauco Pinto cumpriu todos os requisitos 
técnicos e obrigatórios e que se encontra na f i la de oxigenação.  
 
Rodolfo Pascoal :  o delegado e sócio relatou que a sra. Maria, viúva do sr. 
Alpine, ex-sócio do clube, está numa situação f inanceira delicada, e sol ici tou 
ao clube apoio de ajuda de custo.  
 
Ainda com a palavra, relatou que os pi lotos de parapente precisam dar mais 
apoio durante as decolagens, inclusive, ressaltou que alguns pi lotos estão 
descendo para área de decolagem sem estarem prontos como o protocolo 
determina.  
 
Clinio Ferreira :  o presidente respondeu que as sol ici taçõe s do sr. Rodolfo 
Pascoal serão analisadas, inclusive, o informou que o clube irá contratar mais 
um funcionário para auxi l iar na abertura dos velames.  
 
Marcelo Kallemback :  Solic itou que seja instalada a estação meteorológica da 
rampa de parapente e reforçou  o relato do sr. Rodolfo, dizendo que os pi lotos 
precisam dar mais suporte na rampa de parapente.   
 
Quanto aos funcionários que forem contratados para abrirem as velas, o sócio 
se voluntariou para auxi l iar no treinamento deles.  
 
Roberto Medeiros :  Agradeceu a atuação da diretoria executiva no projeto da 
legalização da profissão do pi loto instrutor,  e nas outras frentes que estão 
sendo tratadas.  
 
Ressaltou também que acha importante uma intervenção de segurança para 
redefinir os parâmetros e a média da decolagem, para maior segurança dos 
instrutores e visitantes.  
 
Flavio Dias :  Relatou que falta mais postura e respeito por parte dos pi lotos na 
hora da decolagem, inclusive, falta paciência, pois tem pi lotos que furam fi la e 
as vezes para economizar 2 minutos, o pi loto prejudica a operação e se coloca 
em risco sem necessidade.  
 
Na sua opinião o clube atende muito bem aos sócios, mas falta sensibi l idade 
dos próprios instrutores para melhorar a dinâmica da operação.  
 
Sandro Cardoso :  o sócio relatou que não se reco rda de acidentes em períodos 
em que os parâmetros de decolagem eram mais conservadores . No caso esse 
período foi  durante a gestão do Joe.  
 
Erico Oliveira :  O diretor técnico repl icou o posicionamento do sr.  Sandro 
Cardoso chamando-o de mentiroso.  
 
Quanto as sol ici tações para instalação das estações meteorológicas, o sr.  Erico 
informou que fará a instalação assim que os equipamentos forem adquiridos 
pelo clube.  
 
Sandro Cardoso :  o sr.  Sandro Cardoso pediu para que o posicionamento do 
sr. Erico Ol iveira constasse em ata, e que ele acha um absurdo um diretor 
técnico chamá-lo de mentiroso de graça.  
 
Clinio Ferreira :  o presidente se manifestou e disse que a situação entre o sr. 
Sandro e Erico será analisada.  



 
Em tempo, o presidente repl icou o posicionamento do sr.  Erico sobre a compra 
das estações, dizendo que as verbas foram l iberadas para o sr. Érico há meses, 
no intuito de comprar as estações meteorológicas e os consoles dos f iscais de 
rampa. 
 
Luiz Ireno :  Em tempo, o sr.  Luiz Ireno sol ici tou que a diretoria esqu ematizasse 
e buscasse soluções para aprimorar o sistema de decolagem da rampa de 
parapente.  
 
Wolverine:  O pi loto Wolverine, requereu ingresso no quadro de sócios do clube 
e relatou que sempre teve vontade de se associar no clube.  
 
Padre Damasceno: o Padre aproveitou para agradecer ao clube por todo apoio 
que tem dado ao bairro e a Igreja nos úl t imos meses.  
 
O padre também relatou que orou por todos os voadores e que São Conrado o 
protegeu no dia do seu acidente. A pedido do seu instrutor, ele f icará um tem po 
sem voar.  
 
 

2.0 –  Reunião Fechada 
 

 
2.1  Sugestões de Alterações Estatutárias : 
 
O presidente iniciou o debate para al teração estatutária e regimentaria, 
apresentando para anál ise e possível al teração dos delegados, conselheiros, 
diretores e sócios presentes, os seguintes parágrafos:  
 
“Art 10º –  O Clube terá um Regimento Interno, e adotará, quanto à norma 
regulamentar, o que estabelecido pela CBVL ”.  
 
Ato contínuo, o presidente leu as novas adequações que estão tramitando na 
CBVL para conhecimento dos diretores, delegados e sócios presentes.  
 
O presidente também esclareceu que é importante que o clube além de se 
adequar as novas normativas da CBVL, crie seu próprio sistema de cri tér ios e 
normas. Sendo este, um posicionamento da CBVL também.  
 
Erico Oliveira: relatou que a CBVL está trabalhando exaustivamente para 
definir  os novos parâmetros e que isso tem sido fei to através de muito trabalho, 
entendendo que as normativas irão afetar os pi lotos e clubes do Brasi l  inteiro.  
 
Luiz Octavio:  sol ic i tou que as al terações sejam definidas e aprovadas pelo 
colégio de delegados e que essa decisão seja tomada após a formalização das 
novas normativas da CBVL.  
 
Flavio Dias: em replica, apoiou o posicionamento do sr.  Luiz Octavio e se 
posicionou dizendo que prefere aguardar a of ic ial ização do novo formato 
normativo da CBVL para depois def inir  os novos parâmetros do clube.  
 
Clinio Ferreira :  expl icou que o objet ivo é levar ao conhecimento dos delegados 
e já iniciar o planejamento de atual ização do R.I e Estatut o. 
 
 
3.0 Requerimento Ingresso Quadro Instrutores :  O pedido de ingresso no 
quadro de instrutores real izado pelo sr.  André Wolverine na últ ima reunião foi 



 
votado pelos conselheiros. Após apuração dos votos, f icou aprovado o ingresso 
do sr.  André Wolverine no quadro de sócios do clube.  
 
 
4.0 Requerimento Desligamento Temporário Retroativo :  o sr. Rodrigo 
Machado Pereira requereu a sua reat ivação no quadro de sócios do clube, bem 
como o seu desl igamento temporário retroativo.  
 
O conselho ético/administrat ivo aprovou o pedido do sócio, devendo ele 
preencher a documentação de desligamento temporário, ato contínuo, 
pagamento do rel igamento e mensalidade do mês de dezembro.  
 
5.0 Campanella /  Maurício Monteiro:  o sr.  Campanella requereu ao conselho 
a ajuda de custo de R$ 1.680,00 (um mil seiscentos e oi tenta reais) para pagar 
as custas extras do lar que cuida do sr. Maurício Monteiro.  
 
Após votação, o conselho aprovou a pedido ressaltando que continuará a pagar 
a ajuda de custo de R$ 1.320,00 (um mil  trezentos e vin te reais) mensais, e 
qualquer ajuda de custa a part i r desta data será negada.  
 
6.0 Diretoria Técnica / Comitê técnico: o presidente deliberou a 
substituição do diretor técnico Erico Oliveira e sol ici tou para que ele 
permanecesse atuando como membro do comi tê técnico, ato contínuo, nomeou 
o sr. Flavio Dias como novo diretor técnico do clube.  
 
Portanto, o sr. Flávio Vieira Dias ,  toma posse da cadeira de diretor técnico a 
part i r do dia 28 de novembro de 2033.  
 
7.0 Diretoria de Segurança: o sr.  Bruno Menescal,  diretor do departamento 
de segurança, relatou que houve um aumento de incidente/acidente nos últ imos 
meses, sendo necessário intervenções no parâmetro técnico e atenção total  no 
acompanhamento dos sinistrados.  
 
Por f im, sugeriu a cr iação da CIPA para cuidar dos pi lotos antes de voltarem as 
suas atividades de voo l ivre.  
 
8.0 Seguro Obrigatório: o sr. Flavio Dias sugeriu o aumento da premiação 
do seguro, para que a premiação máxima de morte acidental seja alcançada.  
 
 

9.0 –  Reunião Ética 
 

 
9.1 –  Ética: Na ocasião, o conselho avaliou 2 casos de ét ica, sendo 1 caso 
absolvido, 1 caso os cl ientes serão contatados para melhor apuração dos fatos.  
 
Guto :  O pi loto apresentou defesa e esclareceu que o voo que realizou foi 
repassado pelo Nélio e Gabriel .  
 
Jean :  Apresentou defesa e esclareceu que a sua cl iente relatou que foi 
abordada na entrada por outro pi loto.  
 
Nélio :  Relatou que repassou 2 voos de rampa para o Guto na parte da tarde.  
 
Odilon: apresentou esclarecimentos a respeito das suas colocações no grupo 
da CBVL. 
 



 
 
Conselheiros Éticos/Adm Presentes:  Miguel Tavares, Juan Rodrigues, Bruno 
Menescal, Roberto Medeiros e Maurício Albuquerque.  
 
Conselheiros Fiscais Presentes: Luiz Ireno 
 
Diretores Presentes:  Cl inio Ferreira , Eleni lson Voga, Alberto Carel l i ,  Humberto 
Moreira e Erico Ol iveira. 
 
Delegados Presentes:  Si lvia Maria Castelo Branco, Luiz Octavio, Roberto 
Figueiral ,  José Gui lherme, Rodolfo Pascoal,  Odilon Borges, Luciano Miranda e 
Erich Cantuário.  
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